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悠悠艺缘情 郁郁报春晖

““金凤凰飞回山沟沟金凤凰飞回山沟沟””

复旦校史上不少学术耆宿、

名教授均与艺术结下不解之缘

且作过贡献，如王蘧常、朱东润

之于书法，洪深之于戏剧，伍蠡

甫之于绘画，赵景深之于戏曲

……历届校友中于右任（书法），

水华、舒适（电影）、马彦祥（话

剧）、陈铎（电视）、梁晓声（剧作

家）亦各有不菲的艺术造诣。

在 20 世纪春风拂面的改革

开放热潮中，我校学生社团如雨

后春笋般涌生。艺教与校团委、

学生会等部门配合，派出德艺兼

备的师资，分别到校话剧团、影

视评论协会、合唱团、书画社、民

乐队、现代舞协等较稳定的学生

社团担任指导老师，协助举办每

年一度的全校学生歌会、剧社创

排新剧、大学生电影节等涵盖歌

舞、器乐、表演、书画、时装等领

域的学生艺术活动。

1988年初冬，校党委宣传部

与学工部牵头，由张德明老师和

我具体筹办校门两侧中心宣传

窗大型图文“历届校友影视回顾

展”。时间紧且几无资料，我们

走访各系、查询校史室，运用我

曾在市电影局编辑部 5 年的工

作经验，了解到“新中国电影开

创者之一”、执导过《白毛女》《伤

逝》《林家铺子》等优秀影片的导

演张水华，饰演过《红日》74 师

师长张灵甫与《林冲》的老影帝

舒适，编创过《今夜有暴风雪》

《返城年代》《人世间》的梁晓声，

乃至首获国际制片人奖的张昭、

电视剧《秦王李世民》编剧颜海

平等，都曾是复旦学子。而《黑

炮事件》《青春万岁》《女大学生

宿舍》等大量影视剧佳作的主创

人员或重要角色中都有复旦各

系科的校友。

1990年秋冬，再度举办第二

届校友影视回顾展。时任学工

部部长张德明和我在系列活动

中增强了新信息与学术性的互

动融合。金涛、王昕等学生新骨

干精选了校友屠怀青编剧的《闺

阁情怨》、李唯的《黑炮事件》、梁

晓声的《那年冬天》、潘培成的

《戴勋章的走私犯》等 8 部不同

风格影片。影评协会观摩讨论

后，在校刊副刊《芳草地》等报刊

发表多篇专题影评，引起社会上

普遍关注。最后，兼职教授谢晋

导 演 在 3108 教 室 举 办 精 彩 报

告，那晚学生们围得水泄不通，

掌声热烈，连管楼工友都说，即

使向来热闹的3108也很罕见。

教学相长。在长期教书育

人、辅导社团过程里，敏感善思、

勤奋笃学的复旦学生们给予我

莫大启益与鞭勉。上世纪末校

园影评渐蔚然成风，影协社团已

出现质量不菲的学生自办影评

刊物。1991 年夏，我向双月刊

《电影艺术》主编建议：新辟一高

校影评专栏，让大学生们多一个

园地研讨当代影视理论。该刊

编委会很快采纳，王人殷主编让

我尽快以新时期国产片的蓬勃

崛起为主轴，发动理论素养扎实

的学生写文章，“给全国高校研

究电影艺术开个好头。”同年 11

月出版的第 6 期《电影艺术》以

《复旦学生谈中国电影》为总标

题，发表我校文史哲多系本科在

读生撰写的《漫谈第四代》、《继

承与创新的双重变奏》等一组论

文，作者杨文凯、金涛、吴志超均

是学生影协理事以上骨干；《电

影艺术》以长段编者按，回顾复

旦作为改革开放初年最早开设

“电影美学”“影视剧艺术”公选

课高校的课程建设和复旦影协

1981年以来几项重要活动，并由

此开启了这家国内电影理论顶

级学刊延续多年的新专栏——

“高校园地”。

影评协会是校内最早成立

的学生社团之一，尤显活跃。十

几年内，曾自筹经费创办过三四

种油印刊物如《复旦影评》、《光

影百年》等。作为常年指导教

师，我曾两撰创刊词、所带研究

生亦多写过文章……1991 年 10

月7日，我与时任影协会长的88

中文系金涛同学，携他主编的当

期《燕园影谭》，代表复旦出席

“全国群众影评自办刊物展示评

选”活动闭幕式。那本装帧简朴

却“内涵丰富厚实，洋溢着青春

朝气”的《燕园影谭》获特别荣誉

奖。

文/张振华（校艺术教育中
心学术委员会原主任、教授）

学科学科

“ 来 的 第 一 天 ，我 就 哭 过

了。”2018年7月23日，刚到青山

铺那天，拎着并未准备齐全的行

李，独自一人来到镇政府三楼

303号宿舍，床位尚未安排好，宿

舍的条件与在复旦时也不能同日

而语。作为外地人，我听不懂长

沙话，什么都听不懂，无法融入到

当地热闹的环境中。尽管来之前

早给自己打过心理预防针，情况

也比预期中更理想些，但初来乍

到，那种强烈的陌生感仍使我感

到难以自适。

2018年夏天，我从复旦大学

法学院法律硕士毕业，放弃落户

上海的留校工作机会，遵循内心

的声音，选择成为一名选调生。7

月14日，我与同为选调生的几位

复旦大学 2018 届毕业生一起踏

上三湘大地，开启一段全新的人

生旅程。

在青山铺，我“摸爬滚打”，历

经党政办、自然资源办等多岗位

锤炼，作为联村干部深入到天华

村脱贫攻坚的第一线。

我曾觉得挂职锻炼的两年很

长，不知何时才能回到省城。而

如今，对于基层工作，我的理解已

然完全不同，要说深耕基层，一两

年远远不够，“说成长十年也一点

都不夸张”。

不久，我加入拆迁指挥部。

当时正是镇上107国道拆迁攻坚

的关键期，要做到一天一个进

度。107国道的修筑涉及全线村

民组的拆迁，我每天都去现场，给

“钉子户”们做思想工作。此间，

逐渐学会了长沙话，也摸清了怎

样与当地村民打交道。如今，107

国道已经筑成，开车行驶在宽阔

平整的柏油大道上，“我来时，这

条路还只是一个林荫小道，到现

在已经变为了一条民生大道。”

在基层，“除了撸起袖子，还

要卷起裤腿”。我身兼数职，常常

加班：“我的分管领导说，他都不

敢让我加班。但我会主动把党政

办的工作做完，必须得把它啃下

来。”我很开心，因为实现了“金凤

凰飞回山沟沟”的夙愿。

我生于福建省福州市的乡

下，住在木质结构、由泥土和稻草

混成瓦片的土屋里，家里条件甚

至不如青山铺镇。但父母总是愿

意花钱送我去当地最好的学校念

书。我很用功，被小学老师褒扬

为“山沟沟里飞出的一只金凤

凰”。

临近毕业时，我很纠结，“复

旦给了学子们很好的平台，校友

资源多，工作机会多，也可以落户

上海当律师，这是多少人求不来

的”。我拿到了复旦校办法务处

的入职机会，但在临近入职时，还

是犹豫了。对着入职登记的表

单，我却沉默了，“就坐在那里，等

待时间过去。当时好像心底有个

声音，觉得人生只有一次机会，可

以尝试一下基层的工作。后来，

我就来了。”金凤凰不仅又飞回了

山沟沟，还飞去了别处的基层。

赴任前，父亲去车站送我。

父亲绕上站台，又下来，再绕上

去，又下来……直到逼近离开的

时间，才挥手分别。成长路上父

母的鞭策，成为我进行人生选择

时的重要因素。父亲是一位农

民，朴素地希望我入党，跟着国家

走。这在我心里埋下了一颗种

子。成为选调生后，父亲总对我

说，作为一名共产党员，要全心全

意为人民服务，虽然希望女儿回

家，但他一直全力支持我的选调

生工作，“作为党员，到哪里都一

样。”他这样嘱咐我。

文/刘瑞清（2015级法学院
硕士校友，2018年湖南省委选调
生）

欢迎广大师生校友投稿副刊，征稿邮箱：Fudan_media@fudan.edu.cn

光影书画

摄/陈蕊（2020级社政学院本科生）惊蛰·曦园

春风轻轻来

春花渐渐开

三月的复旦园中

阳光甜浓得可以饮用

朋友们，抬头看

校花玉兰满眼

玉兰花开

春日的号角轻轻吹

吹去冬日的灰

带来南方的美

如果春天的秘密无意间

公之于众

那一定是

逸夫楼前的玉兰说漏了嘴

复旦处处，春意款款

积蓄已久的浪漫

不再东躲西藏

校园里满是春的清香

且看

又是一年，玉兰满树

旦复旦兮，我心如故

春 日

文/段瑞怀

（2020级中文系本科生）


